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 باب الإعراب                                      
 الإعراب هو تغيير أواخرِ الكَلِم، لاختلافِ العوامل الداخلة عليها لفظا أو تقديرا. 

 وأقسامُه أربعة: رفَع، ونَصب، وخَفْض، وجَزْم. 
   . الرفع، والنصب، والخفض، ولا جزم فيها : فللأسماء من ذلك

 وللأفعالِ من ذلك: الرفع، والنصب، والجزم، ولا خَفضَ فيها. 
 الشرح: 

 .هذا الباب هو أهم أبواب علم النحو على الإطلاق؛ لوجود أكثر الأصول فيه
 وذكر المصنف رحمه الله في هذا الباب ثلاثة مسائل:

 ما للأسماء والأفعال من الإعراب.   –أقسام الإعراب  –تعريف الإعراب  
 



 

- 2  - 

 

 

الإعراب

ابتعريف الإعر 
لفظي

تقديري

للتعذر
للثقل

للمناسبة

الحكم الإعرابي

الرفع

النصب

الخفص

الجزم

ةالكلمات المعرب
أكثر الأسماء

الفعل المضارع

علامات الإعراب
-الكسرة -الضمة -الفتحة أصلية

السكون
نالنو -الياء -الواو -الألف فرعية

الموقع الإعرابي

تدأ المب-نائب الفاعل -الفاعل المرفوعات

التمييز-الحال -المفاعيل المنصوبات

المضاف إليه-الاسم المجرور المخفوضات

الفعل المضارعالمجزومات

أنواع الإعراب

سهل

منضبط

مشكل



 

- 3  - 

 

 ثالثا: الكلمات المعربة:
لاستخراج الضوابط وقواعد   –قرآن وسنة وشعرا ونثرا   – لما نظر علماء اللغة والنحو إلى الكلام العربي  

فهم الكلام، وجدوا ظاهرة معينة وهي: أن بعض الكلمات إعرابها واضح، فكان معناها واضحا، وأن 
 بعض الكلمات إعرابها غامض فكان معناها غامضا.

 . أكرم سيبويهِ هؤلاءِ  –أكرمَ زيدٌ خالدًا  مثال: 
 ومن هنا قسم العلماء الكلمات العربية من حيث الإعراب والبناء إلى قسمين:

 ، وهي: وهي التي يتضح معناها من إعرابها، بسبب تغير حركة آخرها معربة: (1
a.   وهذا الأصل في المعربات.  الأسماء:أكثر 

 .سلمت على محمد   – رأيت محمدًا  – نحو: محمدٌ قائمٌ 
b.  :الفعل المضارع الذي لم تتصل به نون النسوة ولا نون التوكيد 

 لم يأكلْ زيدٌ.  –لن يأكلَ زيدٌ   – نحو: يأكلُ زيدٌ  
 ة.  نلحركة معيوهي التي لا يتضح معناها من إعرابها، بسبب لزوم آخرها  مبنية:  (2
a. :وهو الأصل في المبنيات الحروف.   

حروف  –حروف النداء   –حروف الجزم  –حروف النصب   - حروف القسم  –نحو: حروف الجر  
 الجواب....الخ

b. :ليسَ  –  كانَ   – جَ استخرَ  –  قَ لَ انطَ  –  جَ رَ حْ دَ  – نحو: قامَ  كل الأفعال الماضية مبنية   الفعل الماضي  
 ....الخ كادَ   –  حَ أصبَ  –

c. :استخرجْ.  – دحرجْ  –ظنّ   – أصبحْ  –كنْ   –نحو: قمْ  كل أفعال الأمر مبنية   الفعل الأمر 
d. أو نون التوكيد الفعل المضارع الذي اتصلت به نون النسوة  : 

 لنَُخْرجَِنَّكَ قاَلَ الْمَلَأُ الَّذِينَ اسْتَكْبََوُا مِنْ قَ وْمِهِ } -أولادهن{   يرضعْنَ كقوله تعالى } والوالدات 
 يََشُعَيْبُ{

e.   :هي عشرة أسماء تبنى على حركة آخرها وهي:بعض الأسماء 
 .تاء الفاعل –واو الجماعة  –نا   –هن    –هم    –هما   –هي    –هو   الضمائر: .1
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 .عدا: أي  ما ....الخ، –كيف   –أين   –متى   –ما   – نْ مَ  أسماء الاستفهام: .2
 عدا: إِنْ. أينما ....الخ، ما –مهما  – من  أسماء الشرط: .3
 عدا: اللذان واللتان. ....الخ ما-الذين  – التي  –لذي  ا  الأسماء الموصولة: .4
 ......الخ ما عدا: هذان وهاتان.-هؤلاء  – هذه  – هذا  أسماء الإشارة: .5
 أف....الخ  –عليك    –أقبل  –هيا    –حي   –مه  – صه  أسماء الأفعال: .6
 خالويه...الخ  –راهويه   –خمارويه  –نفطويه    –سيبويه  الاسم المختوم بويه: .7
 .، ما عدا اثنا عشرعشرَ  إلى تسعةَ أحد عشر من  الأعداد المركبة: .8
 . بيتَ  بيتَ  – مساءَ  صباحَ  الظروف المركبة: .9

 أمس....الخ  –الآن   –حيث   –إذا   –إذا بعض الظروف المفردة:  .10
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 رابعا: علامات الإعراب:
 باب معرفة علامات الإعراب

 الضمة، والواو، والألف، والنون. للرفع أربعُ علامات:
فرد، وجََع التكسير، وجَع المؤنث السالم، والفعل المضارع  

ُ
فأما الضمة فتكون علامة للرفع في أربعة مواضع في الاسم الم

 بآخره شيء.الذي لم يتصل 
وفي الأسماء الخمسة، وهي: أبوك وأخوك وحَمُوك   ،وأما الواو فتكون علامة للرفع في موضعين: في جَع المذكر السالم

.  وفُوكَ وذو مال 
 وأما الألف فتكون علامة للرفع في تَ ثْنِيَة الأسماء خاصة.

خَاطبََة. 
ُ
 وأما النون فتكون علامة للرفع في الفعل المضارع, إذا اتصل به ضمير تثنية، أو ضمير جَع، أو ضمير المؤن َّثةَ الم

 والألف، والكسرة، والياء، وحذف النون.  ،الفتحة وللنصب خمس علامات:
فأما الفتحةُ فتكون علامةً للنصب في ثلاثة مواضع: في الاسم المفرد, وجَع التكسير، والفعل المضارع إذا دخل عليه 

 ناصِبٌ ولم يَ تَّصل بآخره شيء.
 وأما الألف: فتكون علامة للنصب في الأسماء الخمسة نحو: "رأيتُ أباكَ وأخاكَ" وما أشبَهَ ذلك. 

 وأما الكسرة: فتكون علامة للنصب في جَع المؤنث السالم.
 وأما الياء: فتكون علامة للنصب في التثنية والجمع. 

 وأما حذفُ النُّون فيكون علامة للنصب في الأفعال الخمسة التي رفعها بثَ بَاتِ النون. 
 الكسرة، والياء، والفتحة. 

 وللخفضِ ثلاثُ علامات: 
نصَرِف، وفي جَع  

ُ
نصَرِف، وجَع التكسير الم

ُ
فأما الكسرةُ: فتكونُ علامةً للخفضِ في ثلاثة مواضع: في الاسم المفرد الم

 المؤنث السالم.
 وأما الياء: فتكون علامة للخفض في ثلاثة مواضع: في الأسماء الخمسة، وفي التثنية, والجمع. 

 وأما الفتحة: فتكون علامة للخفض في الاسم الذي لا ينصَرِف. 
 والحذَف.  ،السُّكُون  وللجَزمِ علامتان:

 فأما السكون فيكون علامة للجزم في الفعل المضارع الصحيح الآخر.
عتَلِّ الآخِر، وفي الأفعال الخمسة التي رَفْ عُهَا بثَ بَات النون. 

ُ
 وأما الحذف فيكون علامة للجزم في الفعل المضارع الم
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علامات 
الإعراب

للرفع

الضمةأصلية

دالاسم المفر 

يرجَع التكس
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يسبق بناصب ولا جازم

فرعية

الواو
جَع المذكر السالم

الأسماء الخمسة

المثنىالألف

سبق الأفعال الخمسة التي لم تونثبوت الن
بناصب ولا جازم

للنصب

الفتحةأصلية
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الأفعال الخمسة حذف النون
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 علامات الإعراب: 
 للرفع:  (1
a.  :الضمة:  أصلية 
إِنَّ } – { إِلَى شَيْء  نكُُر  الدَّاعِ  يَ وْمَ يَدعُْ  }-{مُوسَىوَإِذْ قاَلَ } –{  اللَِّّ رَسُولُ مُحَمَّدٌ }الاسم المفرد: .1

 { وَربَُّكُمْ رَبيِّ اللََّّ  
الْجوََارِ  وَلَهُ }  –{ سُكَارَى لَا تَ قْرَبوُا الصَّلَاةَ وَأنَْ تُمْ }  –{ النَّارِ أَصْحَابُ أوُلئَِكَ  }جَع التكسير: .2

ُ لَأَغْلِبَََّ أَنَا } –{  الْمُنْشَآتُ في الْبَحْرِ كَالْأَعْلَامِ   { وَرُسُلِيكَتَبَ اللَّّ
تُمْ فاَعِلِينَ  بَ نَاتِ قاَلَ هَؤُلَاءِ }– {للِْغَيْبِ حَافِظاَتٌ  فاَلصَّالِحاَتُ قاَنتَِاتٌ }جَع المؤنث السالم: .3  {إِنْ كُن ْ
اءُ وَيََْتَارُ مَا يََْلُقُ  وَربَُّكَ }:  المض     ارع ص     حيح الآخر الذي لم يس     بق بناص     ب ولا جازم .4 قاَلَ }  –{ يَش     َ

اذَا  أرََى  يََبُنَََّ إِنِّّ   انْظرُْ م   َ كَ ف   َ امِ أَنِّّ أذَْك   َُ ات     }  –{  تَ رَى في الْمَن   َ ارُ تََْريِ  جَن   َّ ا الْأَا   َْ  –{  مِنْ تََْتِه   َ
 {ثُ بُوراًيَدْعُو فَسَوْفَ }

b. :فرعية 
i.  :الواو 

ُ  }  –{ أَخُوكَ قاَلَ إِنِّّ أَنَا  }  –{ أبَوُهُمْ فَصَلَتِ الْعِيُر قاَلَ وَلَمَّا  }الأسماء الخمسة:  .1 ذُو  وَاللَّّ
 رائحته طيبة. فوك  – حموكِ هذا   –{  الْعَظِيمِ الْفَضْلِ  

هُمْ الرَّاسِخُونَ لَكِنِ  }  –{  الْمُخَلَّفُونَ فَرحَِ  }جَع المذكر السالم:  .2  { وَالْمُؤْمِنُونَ  في الْعِلْمِ مِن ْ
ii. :الألف 

   {خَصْمَانِ هَذَانِ  }  –{ الْجمَْعَانِ تَ قَى يَ وْمَ الْ } المثنى:  .1
iii.  :ثبوت النون 

لَيْمَانَ إِذْ وَدَاوُودَ  }:  الأفعال الخمس   ة التي لم تس   بق بناص   ب ولا جازم .1        –{   في الْحرَْثِ يََْكُمَانِ وَس   ُ
 {تََمُْريِنَ فاَنْظرُيِ مَاذَا }–{ يَسْتَ قْدِمُونَ  سَاعَةً وَلَا يَسْتَأْخِرُونَ فإَِذَا جَاءَ أَجَلُهُمْ لَا }
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 للنصب:  (2
a. :الفتحة:  أصلية 

نَا   }  –{  رَحِيمًا غَفُوراًكَانَ اللََّّ  إِنَّ }الاسم المفرد:  .1 هُوَ   عَذَابي وَأَنَّ   } – { ابْنَ مَرْيَََ الْبَ يِّنَاتِ   عِيسَىوَآتَ ي ْ
 { الْعَذَابُ الْألَيِمُ 

 {عِبَادِي نَ بِّئْ   }  –{  سُكَارَى النَّاسَ وَتَ رَى  }  –{  لنََاعِبَادًا عَلَيْكُمْ بَ عَثْ نَا } جَع التكسير:  .2
إِلاَّ أَنْ يَ عْفُونَ أَوْ  }  –{   عَلَيْهِ عَاكِفِينَ نَبَْحََ لَنْ  قاَلُوا  }:  المس     بوق بناص     ب  المض     ارع ص     حيح الآخر .3

احِ ال َّذِي بيَِ دِهِ يَ عْفُوَ   دَةُ النِّك َ لْ    }  –{  عُق ْ ةُ أَوْ  تََتْيَِ هُمُ يَ نْظرُُونَ إِلاَّ أَنْ  ه َ بَ عْضُ يَأْتَِ  أَوْ  ربَ ُّكَ  يَأْتَِ  الْمَلَائِك َ
 {عَنْكَ الْيَ هُودُ وَلَا النَّصَارَى  تَ رْضَىوَلَنْ  } –{ آيََتِ ربَِّكَ 

b.  :فرعية 
i. :الألف 

مَال  ذَا أَنْ كَانَ  } –{   صَالِحاًأَخَاهُمْ وَلَقَدْ أرَْسَلْنَا إِلَى ثََوُدَ  } – { أَبَاهُمْ وَجَاءُوا }الأسماء الخمسة:  .1
 .حماكِ رأيت  – فاه وكان صلى الله عليه وسلم إذا قام من الليل يشوص  –{  وَبنَِيَن  

ii. :الياء 
نَيْنِ لَهُ ألمَْ نََْعَلْ  }المثنى:  .1 إِذْ أرَْسَلْنَا إِليَْهِمُ   }  –{ النَّجْدَيْنِ ( وَهَدَيْ نَاهُ 9)وَشَفَتَيْنِ  ( وَلِسَانًا 8 )عَي ْ

 { اثْ نَ تَيْنِ فإَِنْ كَانَ تَا   } – { اثْ نَيْنِ 
رِ  جَع المذكر السالم: } .2 لَةً ثَلَاثِينَ وَوَاعَدْنَا مُوسَى  } –{   بَِِنَّ لََمُْ عَذَابًا ألَيِمًاالْمُنَافِقِينَ بَشِّ     –{   ليَ ْ

   –{  الْألَْبَابِ يََأوُلِ وَلَكُمْ في الْقِصَاصِ حَيَاةٌ   } –{  يَ وْمَ الْقِيَامَةِ وَأَهْلِيهِمْ الَّذِينَ خَسِرُوا أنَْ فُسَهُمْ  }
 {بنَِيهِ وَوَصَّى بِهاَ إِبْ رَاهِيمُ  }

iii.:الكسرة 
 { حَمْل  أوُلَاتِ وَإِنْ كُنَّ }  –{  وَالْأَرْضَ بِالحَْقِّ السَّمَاوَاتِ وَهُوَ الَّذِي خَلَقَ   جَع المؤنث السالم: } .1

 
 
 



 

- 10  - 

 

iv.  :حذف النون 
تُ نْفِقُوا الْبََّ حَتىَّ  تَ نَالُوا لَنْ  }–{   مِنْ أرَْضِكُمْ يَُْرجَِاكُمْ أَنْ  يرُيِدَانِ }الأفعال الخمسة المسبوقة بناصب:  .1

عسيلته  تذوفي  إلى رفاعة؟ لا حتى ترجعي وقوله صلى الله عليه وسلم " أتريدين أن  – { مَِّا تَُِبُّونَ 
 ويذوق عسيلتك" 

 للخفض: (3
a. :الكسرة: أصلية 
قوله صلى الله عليه   –{  الحَْجَرَ بِعَصَاكَ فَ قُلْنَا اضْرِبْ }  –{  مُؤْمِنَة  رَقَ بَة  فَ تَحْريِرُ }  الاسم المفرد المنصرف: .1

 هذا"  مسجدِي " وقوله " صلاة في  الماشِيوسلم " القائمُ فيها خيٌر من 
وقوله صلى الله عليه وسلم لأبي بكر وعمر " ما ترون   –{ مِنَ الجِْنِّ بِرجَِال  وذُونَ يَ عُ } التكسير المنصرف: جَع  .2

  عِبَادِيَ وَقلَِيلٌ مِنْ  }    –" السواري؟" وقول معاوية بن قرة " كنا ننهى أن نصف بين الأسارىفي هؤلاء 
 {الشَّكُورُ 

تُكَ عَلَى النَّاسِ  } –{  الْمَوْتِ غَمَراَتِ وَلَوْ تَ رَى إِذِ الظَّالِمُونَ في }جَع المؤنث السالم:  .3 قاَلَ يََمُوسَى إِنِّّ اصْطفََي ْ
 { عَرَفاَت  فإَِذَا أفََضْتُمْ مِنْ } –{ وَبِكَلَامِي بِرسَِالَاتِ 

b. :فرعية 
i. :الياء 

ذِي  تَ بَارَكَ اسْمُ رَبِّكَ   } –{  شَيْءٌ أَخِيهِ فَمَنْ عُفِيَ لَهُ مِنْ  }  –{ أبَيِهِمْ رَجَعُوا إِلَى فَ لَمَّا   } الأسماء الخمسة: .1
لله حميكِ  أسلمت مع  –امرأتك" فِ يّ تضعها في وقوله صلى الله عليه وسلم " حتى اللقمة  –{  وَالْإِكْراَمِ الجَْلَالِ 

 رب العالمين.
يْنِ إِذَا بَ لَغَ بَيْنَ حَتىَّ } المثنى: .2 إِذْ أَخْرَجَهُ الَّذِينَ كَفَرُوا  }  – { شَهْرَيْنِ مُتَ تَابعَِيْنِ فَصِيَامُ  } – { السَّدَّ

ونعمل   – كلتيهما وقولك: القراءة في الركعتين   – {  اثْ نَ تَيْنِ فإَِنْ كُنَّ نِسَاءً فَ وْقَ   } – { ثَانَّ اثْ نَيْنِ 
 . كليهمابالكتاب والسنة  

لِسَانَ صِدْق   وَاجْعَلْ لِ  } –{  الْآثَِينَ إِناَّ إِذًا لَمِنَ  }  – { الْمُرْسَلِينَ لَمِنَ  وَإِنَّكَ } جَع المذكر السالم: .3
نِينَ وَلَقَدْ أَخَذْنَا آلَ فِرْعَوْنَ   } –{  الْآخِريِنَ في  كَلاَّ إِنَّ   } – { الْعَالَمِينَ الْحمَْدُ للَِِّّ رَبِّ   } –{  بِالسِّ
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وقوله صلى الله عليه وسلم " من ظلم    –{  مِسْكِينًاسِتِّينَ فإَِطْعَامُ  }  –{ عِلِّيِّين كِتَابَ الْأبَْ رَارِ لَفِي  
 " أرضينقِيدَ شبَ طوُِّقهَ من سبع من الأرض 

ii. :الفتحة 
 {  عِمْرَانَ إِذْ قاَلَتِ امْرَأَتُ  } –{  إِبْ رَاهِيمَ وَمَنْ يَ رْغَبُ عَنْ مِلَّةِ } الاسم المفرد الذي لا ينصرف: .1

 للجزم: (4
a. :السكون: أصلية 

 إِنَّكَ أنَْتَ  لَا تَََفْ قُ لْنَا } المسبوق بجازم:، الذي لم يتصل بآخره شيء، المضارع صحيح الآخر .1
وَلىَّ مُدْبِرًا   }  –{ فَمَا بَ لَّغْتَ رسَِالتََهُ تَ فْعَلْ وَإِنْ لمَْ  }  –{  تَ فْرحَْ إِذْ قاَلَ لَهُ قَ وْمُهُ لَا  } – { الْأَعْلَى

 {يُ عَقِّبْ وَلمَْ 
b. :فرعية 

i.:حذف حرف العلة 
 الْفَسَادَ في  تَ بْغِ وَلَا  }  –{ فَ عَلَ ربَُّكَ بعَِاد  كَيْفَ تَ رَ  ألمَْ } المضارع المعتل الآخر المسبوق بجازم: .1

 .{ مَعَ اللَِّّ إِلََاً آخَرَ تَدعُْ وَلَا  }– { الْأَرْضِ 
ii.  :حذف النون 

 تُ بْدُواإِنْ  }  –{ إِلَى اللَِّّ  تَ تُوباَ إِنْ   } –{ إِصْلَاحًا يرُيِدَاإِنْ } الخمسة المسبوقة بجازم:الأفعال  .1
ئًا أوَْ  وقوله صلى الله عليه وسلم " لا تؤذي  –{ بِهِ أوََّلَ مَرَّة   يُ ؤْمِنُواكَمَا لمَْ   }  –{ تَُْفُوهُ شَي ْ

 "تؤذيهامرأة زوجها في الدنيا إلا قالت زوجته من الحور العين: لا 
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   خامسا: أنواع الإعراب:
نا على كل واحد منها بشيء من التفصيل، نستطيع أن نقول:  فبعد أن عرفنا أصول الإعراب وفروعه، ووق

 مشكل. –منضبط   –سهل   إن الإعراب ثلاثة أنواع:
:  هو الذي يقع في المبنياتوهو الذي لا يقبل الخطأ فيه؛ لأن إعرابه ثابت، و الإعراب السهل:  .1

 الفعل الأمر. –الفعل الماضي    –الحرف  
 هي الإجابة على ثلاثة أسئلة وهي:كيفيته: 

 فعل أمر.  – فعل ماضي  –حرف  ما نوع الكلمة:  •
 .حذف النون –حذف حرف العلة   –  الفتح  –الضم    – سكون ال:بناؤهاما حركة  •
 لا محل لَا من الإعراب.ما حكمها الإعرابي:  •

 }اسكنْ أنت وَ زوجك الجنة{ – مثال: اعرب قوله تعالى } قدْ أفلحَ المؤمنون{  
 حرف تَقيق، مبنَ على السكون، لا محل له من الإعراب.قد: 

 الإعراب. فعل ماضي، مبنَ على الفتح، لا محل له من أفلحَ: 
 فعل أمر، مبنَ على السكون، لا محل له من الإعراب.اسكنْ: 

 حرف عطف، مبنَ على الفتح، لا محل له من الإعراب.وَ: 
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وهو الذي تذكر فيه الضوابط الإعرابية، كقولنا: كل ضمير اتصل باسم فهو  الإعراب المنضبط:  .2
ويكون في أكثر الكلمات   وكل ضمير اتصل بالفعل فهو إما فاعل أو مفعول به، مضاف إليه،

 ، الاسم والفعل المضارع. العربية 
a. :الأسماء                                      الأسماء 

 
 

 مبن       معرب                                                                    
 ملة                     لا يتغير آخره بتغير موقعه في الجملة الج فييتغير آخره بتغير موقعه       

 ن مَ  –هو    –الذي   –هذا   -الضمائر           رجال             –مؤمنون  – مسلمان  –زيد 
 أب.  – ذو  –عابدات       

 ما موقعك الإعرابي؟                                           ما نوعك             
 استفهام -موصول  –مضاف إليه                        اسم إشارة   – مفعول  – مبتدأ       

 ما حكمك الإعرابي؟                                       ما علامة بنائك            
 .الضم  - الكسر  –الفتح   –مجرور            مبنَ على السكون   –منصوب  – مرفوع        

 ما علامتك الإعرابية؟                               ما موقعك وحكمك الإعرابي            
   –نصب مفعول   –في محل رفع فاعل        الألف                –الفتحة  –الواو    –الضمة  

 الياء                                             جر مضاف إليه.  –الكسرة           
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 { وَالَّذِينَ آمَنُوا وَعَمِلُوا الصَّالِحاَتِ أوُلئَِكَ أَصْحَابُ الْجنََّةِ هُمْ فِيهَا خَالِدُونَ  قال تعالى }تطبيق: 
 حرف عطف، مبنَ على الفتح، لا محل له من الإعراب. الواو:   :وَالَّذِينَ 

 اسم موصول، مبنَ على الفتح، في محل رفع فاعل.  الذين:         
مبنَ على الضم، لاتصاله بواو الجماعة، لا محل له من  فعل ماض،  آمن: :آمَنُوا
 الإعراب. 

 ضمير متصل بارز، مبنَ على السكون، في محل رفع فاعل، والألف للتفريق. وا:        
 وجَلة " آمنوا" صلة موصول لا محل لَا من الإعراب. 

 حرف عطف، مبنَ على الفتح، لامحل له من الإعراب.وَ:  :وَعَمِلُوا
فعل ماض، مبنَ على الضم لاتصاله بواو الجماعة لا محل له من عَمِلُ:        

 الإعراب. 
 ضمير متصل بارز، مبنَ على السكون في محل رفع فاعل، والألف للتفريق. وا:        

مفعول به، منصوب، وعلامة نصبه الكسرة؛ نيابة عن الفتحة؛ لأنه جَع   :الصَّالِحاَتِ 
 مؤنث سالم.

 وجَلة " عملوا الصالحات" معطوفة على ما قبلها.
 اسم إشارة، مبنَ على الكسر، في محل رفع مبتدأ. أولاء:  :أوُلئَِكَ 

 حرف خطاب، مبنَ على الفتح، لا محل له من الإعراب.ك:         
 خبَ، مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. :أَصْحَابُ 

 وعلامة جره الكسرة الظاهرة.مضاف إليه، مجرور،  :الْجنََّةِ 
 . مبتدأضمير منفصل، مبنَ على السكون، في محل رفع  :هُمْ 

 حرف جر، مبنَ على السكون، لا محل له من الإعراب.  في: :فِيهَا
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ضمير بارز متصل، مبنَ على السكون، في مجل جر ب    في، والجار والمجرور   ها:       
 متعلقان بما بعدهما.

خبَ، مرفوع، وعلامة رفعه الواو لأنه جَع مذكر سالم، والنون عوض عن التنوين في   :خَالِدُونَ 
 الاسم المفرد. 

 وجَلة " هم فيها خالدون" في محل نصب حال من أصحاب الجنة.
b. :الفعل المضارع                        الفعل المضارع 

 
 مبن                                  معرب                                           

 الذي لم يتصل بآخره نون النسوة أو التوكيد                     الذي اتصل بآخره نون النسوة أو التوكيد 
 ما نوعك                                                           ما نوعك         

 فعل مضارع                                             فعل مضارع                    
 ما علامة بنائك                 ما حكمك الإعرابي                                   

 على الفتح – مبنَ على السكون           مجزوم                             – منصوب  – مرفوع 
 ما سبب بنائك                                                  ما سبب الحكم الإعرابي

 لاتصاله بنون النسوة أو نون التوكيد لم يسبق بناصب أو جازم                                       
 ما حكمك الإعرابي سبق بجازم                                              –سبق بناصب  

 جزم – نصب  – في محل رفع ما علامة إعرابك                                                  
 ما سبب الحكم الإعرابي              سكون                                    –فتحة  –ضمة 

 لم يسبق بناصب ولا جازم                                       حذف النون/العلة  – ثبوت النون 
                                             سبق بجازم  – سبق بناصب                                             ما سبب علامة الإعراب 

  من الأفعال الخمسة  - معتل الآخر  –صحيح الآخر  
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{ }ليَُخْرجَِنَّ الأعزُّ منها  -قال تعالى }والوالداتُ يُ رْضِعْنَ أولادَهُنَّ{ ثال: م  الأذّلَّ
فعل مضارع، مبنَ على السكون؛ لاتصاله بنون النسوة، في محل رفع؛ لتجرده عن   :نَ عْ ضِ رْ ي ُ 

 الناصب والجازم. 
 حرف جواب للقسم، مبنَ على الفتح لا محل له من الإعراب. :لَ     :نَّ جَ رِ خْ يُ لَ 

التوكيد، في محل رفع؛ لتجرده  فعل مضارع، مبنَ على الفتح، لاتصاله بنون   يَُْرجَِنَّ:          
 عن الناصب والجازم. 

 لا تَ رْمِ  يَ  نَّ أخاك بسوء.  –لنْ تَسْعَ  يْ  نَ بالنميمةِ : مثال
 حرف نصب، مبنَ على السكون، لا محل له من الإعراب. لن: لنْ تَسْعَ  يْ  نَ:

لاتصاله بنون النسوة، في محل نصب؛  فعل مضارع، مبنَ على السكون؛  تَسْعَ  يْ  نَ:             
 لأنه سبق بناصب. 

 ، مبنَ على السكون، لا محل له من الإعراب.اي وجزمحرف  لا: لا تَ رْمِ  يَ  نَّ:
؛ لأنه  جزم ، في محلتوكيد؛ لاتصاله بنون الفتح فعل مضارع، مبنَ على ال تَ رْمِ  يَ  نَّ:            

                                       .جازمسبق 
 }وربك يَلقُ ما يشاءُ ويَتارُ{تطبيق: 
 { } فسوف يدعو ثبورا  –}جنات  تَري من تَتها الأاار{  –}فانظر ماذا ترى{ تطبيق: 
 } فانظري ماذا تَمرين{ – }إذ يَكمانِ في الحرث{  – }أم لَم أيد يبطشون بها{ تطبيق: 
}   –يعفون أو يعفوَ الذي بيده عقدة النكاح{   } إلا أنْ  –نبَحَ عليه{    } قالوا لنْ تطبيق: 

 تَتيَهم الملائكة أو يأتَ ربك{  إلا أنْ 
تنالوا   } لنْ  – يَرجاكم{  أنْ  دانِ } يري –ترضى عنك اليهود ولا النصارى{  }ولنْ تطبيق: 

 ترجعي إلى رفاعة؟  قال صلى الله عليه وسلم: أتريدين أنْ  –البَ حتى تنفقوا{  
 } إذ قال له قومه لا تفرحْ{   تطبيق: 
 } ولا تدعُ مع الله إلَا{  –} ولا تبغِ الفساد{  – } ولا تنسَ نصيبك{ تطبيق: 
 وقولك: لا تسعَيْ في الشر.   –} ولا تنيا في ذكري{  –}وليعفوا وليصفحوا{  تطبيق: 
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 وهذا قليل جدا في علم النحو.  الإعراب المشكل: -3
 فوائد مهمة في باب الإعراب: 

 لابد من التفريق بين كون الكلمة معربة أو مبنية، وبين الحكم الإعرابي للكلمة. •
 ولكن من الأسماء ما هو معرب ومنها ما هو مبنَ. ، كل الأسماء لَا حكم إعرابي •
 كل الأفعال المضارعة لَا حكم إعرابي، ولكن من الفعل المضارع ما هو معرب ومنه ما هو مبنَ.   •
 كل الأفعال الماضية مبنية، وليس لَا حكم إعرابي. •
 مبنية، وليس لَا حكم إعرابي. كل أفعال الأمر •
 كل الحروف مبنية، وليس لَا حكم إعرابي.  •

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

- 18  - 

 

 فصل: المعرَبات 
 المعربات قسمان: قسم يعُرَبُ بالحركات، وقسم يعرب بالحروف.

: الاسم المفرد، وجَع التكسير، وجَع المؤنث السالم، والفعل المضارع  أنواعفالذي يعُرَبُ بالحركاتِ أربَ عَةُ 
 الذي لم يتصل بآخره شيء.

 وكلها ترُفَعُ بالضمة، وتنُصَبُ بالفتحة، وتَُفَضُ بالكسرة، وتَُزَمُ بالسكون.
وخَرجََ عن ذلك ثلاثةُ أشياء: جَع المؤنث السالم ينُصَبُ بالكسرة، والاسم الذي لا ينصَرِفُ يَُفَضُ 

 بالفتحة، والفعل المضارع المعتَلُّ الآخِر يُُزَمُ كذف آخره.
والذي يعُرَبُ بالحروف أربعة أنواع: التثنية، وجَع المذكََّر السالم، والأسماء الخمسة، والأفعال الخمسة، وهي: 

 يفَعلانِ، وتفَعلانِ، ويفَعلون، وتفعلون، وتفعلين. 
 فأما التثنيةُ: فتُُفَعُ بالألف، وتنُصَبُ وتَُفَضُ بالياء.

 وأما جَع المذكر السالم: فيُرفَعُ بالواو، وينُصَبُ ويَُفَضُ بالياء.
 وأما الأسماء الخمسة: فتُُفَعُ بالواو، وتنُصَبُ بالألف، وتَُفَضُ بالياء.

 وأما الأفعال الخمسة: فتُُفَعُ بالنون وتنُصَبُ وتَُزَمُ كذفها. 
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 . ا محمد، وعلى آله وصحبه وسلمنبين وصلى الله على 

 

المعربات

بالحركات

الاسم المفرد
كسرة-فتحة -ضمة منصرف

كسرة-كسرة-ضمة غير منصرف

جَع التكسير
كسرة-فتحة -ضمة منصرف

كسرة-كسرة-ضمة غير منصرف

كسرة-كسرة-ضمة المجَع المؤنث الس

الفعل المضارع
الذي لم يتصل
بآخره شيء

سكون-فتحة -ضمة آخره حرف صحيح

آخره حرف علة

ضمة مقدرة

فتحة مقدرة أو ظاهرة
حذف حرف العلة  

بالحروف

يَء-ألف المثنى

يَء-واو جَع المذكر السالم

يَء-واو -ألف الأسماء الخمسة

ونحذف الن-ثبوت النون الأفعال الخمسة


